

Dampak yang ditimbulkan oleh seseorang saat mengalami trauma bermacam-macam. Salah satunya ada yang mengalami kecemasan / rasa takut yang mendalam. Kecemasan atau *anxiety* adalah rasa khawatir, takut yang belum pasti sebabnya. Pengaruh kecemasan terhadap tercapainya kedewasaan merupakan masalah penting dalam perkembangan kepribadian. Kecemasan merupakan kekuatan yang besar dalam menggerakkan tingkah laku. Baik tingkah laku normal, maupun tingkah laku yang menyimpang yang terganggu⁶. Kedua-duanya merupakan pernyataan, penampilan, penjelmaan dari pertahanan terhadap kecemasan itu

Perasaan tidak berdaya sering kali menjadi penyebab utama kecemasan. Mungkin juga oleh bahaya dari dalam diri seseorang. Pada umumnya ancaman itu samar-samar. Bahaya dari dalam timbul bila ada sesuatu hal yang tidak dapat diterimahnya misalnya pikiran, perasaan, keinginan atau dorongan. Rasa takut yang ditimbulkan oleh bahaya dari kecemasan ini dapat dialami oleh setiap orang lain dan setiap umur, terutama dalam keadaan tertekan.⁷

Kecemasan dapat cenderung menetap dalam diri seseorang. saat seseorang berada dalam posisi tertentu, kecemasan itu kembali hadir hingga menimbulkan rasa cemas yang semakin parah, begitulah seterusnya yang terjadi sampai berlarut larut jika tidak segera diatasi. kecemasan yang mendalam sangat memicu timbulnya stress bahkan depresi pada diri seseorang. Penyakit depresi adalah akibat kecemasan hidup yang erat, mengekang batinnya⁸. Jelas disini perasaan cemas yang berkepanjangan mengakibatkan hancurnya semua harapan hidup. penderita cemas yang berlebihan akan mengeluh karena tak bisa

⁶ Erhamwilda, *Konseling Islami*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2007), hlm 16

⁷ Singgih D Gunarsa dan Ny Yulia Singgih D Gunarsa, *Psikologi Perawatan*, (Jakarta: BPK Gunung Mulia, 1987), Hal. 27

⁸ Panji, Batara, *Solusi Cerdas Menghadapi Cemas*, (Jakarta: St Book, 2010),hal 38

kearah perbaikan klient. Beberapa prinsip komunikasi terapeutik yang menjadikannya pantas dijadikan acuan ke arah perbaikan klient diantaranya:

- **Komunikasi berorientasi pada penyembuhan.** Saat konselor berkomunikasi dengan klient, maka komunikasi ini diorientasikan bagaimana konselor memperoleh pengetahuan mengenai klient untuk memutuskan tindakan apa yang harus dilakukan. Seringkali seseorang dihadapi pada rasa takut yang berlebihan akan keadaan yang dialaminya. Pada pasien korban pelecehan seksual, takut lebih ditunjukkan pada trauma terhadap kejadian yang dialami. Trauma itulah yang akan mengganggu kehidupannya. Oleh karena itu, komunikasi terapeutik perlu diterapkan dalam hal ini.
- **Komunikasi terstruktur dan direncanakan.** Konselor yang akan melakukan komunikasi dengan klient sudah merencanakan cara yang akan dilakukan atau hal hal yang akan dibutuhkan dalam mendukung berjalannya proses komunikasi yang diharapkan. Biasanya komunikasi yang tersusun tersebut didasarkan pada kesiapan setelah melakukan identifikasi terhadap klient sebelumnya ataupun berdasarkan pengalaman konselor dalam menangani kasus yang sama sebelumnya.
- **Terjadi dalam Konteks Topik, Ruang dan Waktu.** Saat berkomunikasi, konselor membahas topik yang sesuai dengan apa yang dibutuhkan klient atau yang dikeluhkan oleh klient. Yang perlu diperhatikan bahwa setiap klient unik, artinya penanganan terhadap satu klient akan berbeda dengan penanganan klient yang lain. oleh karena itu, perlu bagi konselor untuk mengetahui terlebih dahulu bagaimana latar belakang klientnya.
- **Komunikasi memperhatikan kerangka pengalaman klient.** Tingkat pengalaman klient akan berpengaruh dengan seberapa besar pemahaman klient terhadap pesan

yang akan disampaikan oleh konselor. Sebagaimana tujuan dari komunikasi, adalah mencapai kesepahaman antara klien dan konselor sehingga dapat mempercepat proses penyembuhan. Untuk itu konselor memahami dan memerhatikan latar belakang kliennya, bahasa, agama tingkat pendidikan kemampuan kognitif termasuk didalamnya menerka keadaan psikologis kliennya.

- **Memerlukan keterlibatan maksimal dari klient dan keluarga.** Dalam diri seseorang mengandung sisi internal yang dipegaruhi oleh lingkungan keluarga, serta lingkungan dimana ia tinggal. Sisi internal tersebut memberikan pengaruh bagaimana ia berkomunikasi dan memutuskan suatu tindakan dalam dirinya. Dalam proses komunikasi antara klient / keluarga dan konselor, akan ada proses transformasi pesan, ada diskusi yang saling mengisi dan menerima. Untuk itu konselor juga harus memerhatikan latar belakang keluarga klient tersebut agar pesan yang disampaikan mengandung efek bagi keluarganya yang akan membantu memberikan motifasi bagi kliennya.
- **Keluhan pertama sebagai pijakan utama dalam komunikasi.** Keakuratan konselor untuk menentukan sikap dan tindakan pada klient tergantung pada pernyataan klient atas keluhan yang disampaikan. Keluhan / hal pertama yang ditangkap oleh konselor merupakan hal pertama untuk mengidentifikasi keluhan keluhan lain secara mendalam serta didahulukan untuk diselesaikan.

Selanjutnya, dalam menjalankan komunikasi terapeutik terdapat beberapa tahapan yang akan dilalui oleh konselor bersama pasien untuk mencapai tujuan keberhasilan suatu komunikasi. Tahapan tahapan yang terjadi selama proses dalam mengupayakan

Dalam hubungan membantu, seorang perawat yang memberi bantuan mempunyai peranan yang dominan. Orang yang membantu juga harus memikul tanggung jawab untuk menampilan diri dengan kemampuan sebaik dan sejujur mungkin. Orang tersebut tidak boleh mengaku dapat memberikan bantuan lebih dari kemampuannya. Pada hubungan membantu yang menjadi perhatian utama hanya kebutuhan orang yang dibantu. Hubungan persahabatan bisa tumbuh dari hubungan membantu, tetapi hal ini sudah berada diluar konteks interaksi daripada hubungan membantu. Seorang ahli psikoterapi mengungkapkan adanya beberapa faktor penting dalam hubungan membantu, yaitu sebagai berikut:

- Orang yang menawarkan bantuan harus banyak mengetahui tentang dirinya sendiri, perasaanya dan nuraninya
- Hubungan antara pratisi dan klient ditandai dengan adanya rasa menerima dan sikap yang ramah, saling menghormati dan saling mempercaya.
- Klient perlu diberi kebebasan untuk menjajaki dirinya tanpa ada kekhawatiran ada pihak lain yang memantau
- Suasana harus dapat mengembangkan motivasi perubahan, tumbuh lebih dewasa dan mengatasi masalah yang dihadapi secara lebih memuaskan

Hubungan membantu bisanya digambarkan dalam tiga fase, yakni fase orientasi, fase kerja dan penyelesaian.

1. Fase orientasi Hubungan Membantu. Pada fase ini seorang konselor bertemu dengan klient untuk belajar saling mengenal, diawali dengan mengenalkan masing masing dirinya. . Setelah berkenalan maka hal selanjutya adalah hubungan penegasan. Menurut

pengamatan, hubungan akan lebih sukses jika menyajikan segala hal yang jelas dan pembagian kerja yang jelas.

Peran konselor dan klient dalam hubungan merupakan suatu pembagian kerja dan arena peranannya. Konselor memegang peranan pimpinan. Namun yang diperhatikan, memimpin bukan berarti mengendalikan, membatasi apalagi memanipulasi. Setelah peranan konselor dan klient ditegaskan, maka persetujuan atau kontrak tentang hubungan dijalin. Unsur unsur persetujuan meliputi tujuan hubungan, lokasi, situasi, frekuensi serta lamanya kontak serta masa hubungan.

Pada masa orientasi mungkin menjadi tanggung jawab konselor untuk mengarahkan klient pada lembaga kesehatan bersangkutan, menjelaskan berbagai fasilitas yang ada dan berbagai prosedur yang harus dilalui klient. Membantu klient dalam suasana yang akrab dan santai merupakan pedahuluan yang penting sehingga dapat membantu klient untuk mencapai potensi tertingginya.

2. Fase kerja hubungan membantu. Fase kerja ini bisa berlangsung apabila upaya yang terarah sudah dilaksanakan kedua pihak untuk mencapai tujuan bersama. Inti dari fase ini adalah interaksi. Interaksi mempunyai arti terjadinya hubungan timbal balik. Interaksi sosial merupakan bentuk perilaku timbal balik. Interaksi ini merupakan aksi oleh seseorang yang menimbulkan aksi pada orang lain. Boleh dikatakan aktifitas perilaku seseorang merangsang aktifitas perilaku pada orang lain. ada dua faktor dalam fase kerja dari hubungan membantu yakni:

- Syok. Syok yang dimaksud adalah syok psikologis yang merupakan reaksi emosional karena adanya perubahan. Syok psikologis ini bisa terjadi saat pertama tindakan. Input informasi yang berlebihan dan pengingkaran terhadap kenyataan perubahan tubuh akan membuat klient menggunakan mekanisme pertahanan diri, seperti menolak, mengingkari dan melakukan proyeksi diri untuk mempertahankan keseimbangan diri.
- Menarik diri. Apabila klient sadar akan kenyataan dan ingin lari dari kenyataan tersebut tetapi hal tersebut tidak mungkin dilakukan maka klient akan lari atau menghindar secara emosional. Hal ini akan menjadikan klient sebagai orang yang pasif, tergantung, serta tidak ada motivasi dan keinginan untuk berperan aktif dalam proses perawatan
- Penerimaan secara bertahap. Apabila klient sadar akan kenyataan maka respon kehilangan atau berduka akan muncul, kemudian klien akan mulai melakukan reintegrasi dengan gambaran diri yang baru. Ini berarti klient mengalami proses yang adaptif, namun jika tampak gejala dan tanda yang sebaliknya, dan kondisi tersebut menjadi menetap, maka respon klient dianggap malaadaptif. Pada respon malaadaptif tersebut terjadi gangguan gambaran diri seperti:
 - Depersonalisasi
 - Perasaan atau pandangan negative terhadap tubuh
 - Mengurangi kontak sosial sehingga terjadi menarik diri
 - Tidak dapat menerima perubahan struktur dan fungsi tubuh
 - Menolak penjelasan mengenai perubahan tubuh
 - Tidak mampu menyampaikan keputusan

- yang memahami bentuk fisiknya akan menyadari bahwa tubuhnya kurus atau gendut, mampu berjalan 10 km dalam 1 jam dll.
- c. Komponen lingkungan. Komponen ini terdiri atas lingkungan sosiokultural, hubungan dengan orang lain dan hubungan manusia dengan alam. Misalnya ada seorang yang beranggapan bahwa ia sangat disukai di lingkungannya, ada seorang yang memiliki perhatian dengannya dll.
- d. Komponen filosofi. Komponen ini mencakup arti hidup bagi seseorang dan akan menjelaskan tentang arti hidup orang itu sendiri. Ada orang yang beranggapan bahwa hidup itu untuk bersenang senang, ada yang menganggap hidup didunia penuh cobaan dll.

B. Konselor Dalam Pandangan *Public Relations*

1. *Public Relations* dan Penanaman Citra Lembaga

Secara keseluruhan *Public Relations* adalah kegiatan komunikasi dengan tujuan untuk menciptakan citra baik perusahaan sehingga dapat menghasilkan kesetiaan publik terhadap produk yang ditawarkan oleh perusahaan.²⁶ Selain itu public relation bertujuan untuk menciptakan, membina dan memelihara sikap budi yang menyenangkan bagi lembaga atau organisasi di satu pihak dan dengan publik di lain pihak dengan komunikasi yang harmonis dan timbal balik.²⁷

Public Relations secara umum memiliki lingkup kerja yang multi dimensi. Menjalankan fungsi komunikasi baik kepada lingkungan intern perusahaan atau

²⁶ Anggoro, Linggar, *Teori Profesi Kehumasan*, (Jakarta; Bumi Aksara, 2004), hlm 11

²⁷ Djanalis, Djanaid, *Public Relation : teori dan praktik*, (Malang ; Indopurels Group, 1997)HLM 32

orang yang masih dalam ruang lingkup intern perusahaan. PR mengembang misi yang ingin dicapai oleh perusahaan, Sebagai kegiatan yang dapat menanamkan citra positif bagi perusahaannya, sudah sewajarnya banyak orang atau tokoh yang menganggap bawa profesional, kebijakan, kegiatan serta prilaku yang di cerminkan oleh seorang praktisi PR merupakan bagian dari perusahaan.

Namun citra atau cerminan dari perusahaan, lembaga atau organisasi bukan hanya ditentukan dari praktisi PR nya saja. Semua orang yang menjadi bagian dari perusahaan, entah itu orang orang dalam ruang lingkup intern, mitra atau stakeholder nya juga berpotensi untuk menjadi PR bagi perusahaan / organisasi. Opini publik atau penilaian masyarakat tercermin dari prilaku yang ditunjukkan oleh orang yang termasuk bagian intern perusahaan. Jadi disini dapat dikatakan bahwa setiap orang dapat mem PR kan perusahaan, instansi atau lembaganya

Contoh sederhanannya, kampus UIN Sunan Ampel Surabaya adalah kampus yang memiliki visi mengintegrasikan ilmu umum dengan ilmu agama. Sebagai kampus yang ber ciri khas islam, maka anggapan orang lain mengenai orang orang yang ada didalamnya (rektor, dosen, mahasiswa, karyawan dan alumni) adalah orang orang yang memiliki karakter dan berpegang teguh pada ajaran agama (memahami agama lebih dibandingkan orang awam). Hal inilah yang kemudian setiap bagian dari UIN Sunan Ampel menjadi PR bagi almamaternya. Jika ditemui dalam masyarakat seorang bagian dari UIN memberi banyak peran positif bagi masyarakat, maka masyarakat akan memandang baik citra UIN sunan , demikian juga, apabila ada bagian UIN Sunan Ampel yang memiliki prilaku kurang baik dimasyarakat, maka akan membuat pandangan orang kepada UIN Kurang baik.

disebutkan diatas; Priyono Adinugroho (Sosiologi), Titik Wahyuni (Bimbingan Konseling), dan Elly Yuliandari (Psikologi).

Selain *basic* pendidikan, pengalaman lapangan yang pernah dilakukan dapat menunjukkan profesionalitas konselor LPA. Selain itu, profesionalitas juga dibentuk melalui brand Lembaga yang menaunginya, yakni Lembaga Perlindungan Anak (LPA) dimana anggapan publik menilai konselor LPA adalah seorang yang didalamnya mempunyai kemampuan dalam melakukan penanganan terhadap anak-anak yang bermasalah

Sebagai bagian dari LPA, Konselor memiliki peranan penting dalam pembentukan opini masyarakat mengenai LPA. Konselor LPA baik dalam struktural atau saat menjalankan tugas dan peranannya mewakili Lembaga LPA Secara Keseluruhan. Dalam menjalankan tugas, misal saat melakukan pendampingan terhadap korban, maka opini yang muncul dalam diri kliennya, Konselor LPA adalah pengembang tugas Lembaga LPA dalam rangka membantu seorang anak yang bermasalah.

Tindakan yang dilakukan oleh konselor LPA dapat memberi cerminan bahwa dia adalah perwakilan atau utusa dari LPA. Oleh karena ia adalah perwakilan dari perusahaan, keberadaan LPA saat melakukan Interaksi dengan kliennya, hendaknya disesuaikan atau tidak bertentangan dengan misi besar yang diusung lembaganya. Hal ini karena sikap yang ditunjukkan kepada klient sebagai bagian dari Publik akan mempengaruhi persepsi publik terhadap LPA, dengan kata lain, konselor LPA bisa dikatakan sebagai Public relations bagi Lembaganya dalam membentuk dan mempertahankan citra lembaga dimata public / kliennya.

